

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles viernes y domingos de cada semana.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 5 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 5 id. 16.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, trimestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Calle del Progreso, núm. 8, piso 5.º-5.
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 2 rs. línea.
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extensión á juicio de esta Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

Londres 22. Cámara de los Comunes.
 —Mr. Disraeli anuncia la intencion de pasar á una comision especial el asunto de la cesion de la Gambia.

Lord Northcote, dice que la entrada de tres representantes ingleses en el consejo de administracion del Canal de Suez, fue recomendada por M. de Lesseps y provisionalmente aprobada por el Khedive. Necesitan por lo tanto modificar los estatutos sociales y pedir la apertura de la Junta general.

M. Harthington no admite que ningún partido intente oponerse formalmente á la compra de las acciones de Suez; pero critica el procedimiento del gobierno.

M. Disraeli lo defiende demostrando que no hay otro medio de obtener dinero que acudir á MM. de Rutschild; cree que el acto del gobierno, lejos de provocar, evitará las complicaciones que podrían provenir de otros países; se mantiene reservado sobre los efectos de la compra en la eventualidad de una guerra, y defiende la compra, no como un negocio financiero, sino como una medida política que afirme el imperio de Inglaterra.

Se aprueba el crédito pedido.
 París 24. — El embajador de España en esta capital, señor marqués de Molins, que habia decidido ir á la frontera para felicitar á S. M., ha suspendido su viaje al saber que el rey don Alfonso salia á continuar las operaciones contra los carlistas.

Las fuerzas francesas de la frontera han sido reforzadas con motivo de la internacion de los carlistas que se presentan cada dia en mayor número.

NOTICIAS DE LA GUERRA.

Estella 22. — Despues de ocupado Arzoniz por el breve pero rudo combate del 17, salió el brigadier Moreno del Villar de dicho punto en la madrugada del 18 con un batallon de Córdoba, una seccion de ingenieros, dos secciones de artillería de montaña y un escuadron de húsares de la Princesa, sufriendo desde el momento que empezó su marcha el continuo fuego de cañon que le hacian las baterías carlistas de Monte Jurra. Ya al pié de dichas imponentes posiciones, empezó el fuego de fusilería, sostenido de un lado por el 1.º y 12.º navarros y cuatro compañías del 5.º alavés, y de otro lado por el batallon de Córdoba, que tuvo que atacar de frente aquellas casi inaccesibles alturas. Dos veces se vieron detenidas nuestras fuerzas por las dificultades del terreno, hasta que habiendo llegado el batallon cazadores de Figueras y puesto á su cabeza para estimularle el mismo brigadier Moreno del Villar, se unió á Córdoba y coronó la posición, haciendo numerosas bajas á los carlistas, que en precipitada fuga se retiraban al fuerte.

Despues de una breve conferencia con el general Primo de Rivera, que subió á visitar las posiciones conquistadas, el brigadier Moreno del Villar dispuso el

inmediato emplazamiento de nuestra artillería, reforzada ya con otras dos secciones de montaña, para que contestase á los continuos disparos con que nos seguía molestando el fuerte de la cima de Monte Jurra.

Habiendo recorrido despues la línea y enterándose del ardor y entusiasmo que animaba á nuestras tropas para dar el asalto, dispuso que avanzase el batallon reserva número 10, y que todos nuestros fuegos de cañon se reconcentrasen sobre el punto que juzgó mas apropiado para abrir brecha y dar el asalto.

No dió lugar á ello el valor de nuestros soldados, pues como un torrente que todo lo invade, se precipitaron á la carrera, apoderándose de aquel terrible pico, cuya codiciada posesion habia ya costado arroyos de sangre.

Casi al mismo tiempo que el batallon cazadores de Figueras, que fué el primero de esta brigada para el asalto, entraba en el fuerte por el lado opuesto al de Segorbe, perteneciente á la brigada Cortijo, viéndose tremolar sus dos banderas en lo alto de aquel terrible nido del absolutismo, mientras sus defensores huían, despeñándose por el camino de Estella.

Inmediatamente se personaron en el fuerte los brigadieres Moreno del Villar y Cortijo, que fueron recibidos por las tropas con un entusiasmo imposible de describir, que se repitió cuando al poco rato apareció el general Primo de Rivera.

De este entusiasmo estamos seguros que participará todo el país al pensar en las ya probadas consecuencias de tan im-

portante, costosa y gloriosísima operacion, como la que tan felizmente ha llevado á cabo el cuerpo de ejército del general Primo de Rivera, y á la que tanto han contribuido las brigadas Moreno del Villar y Cortijo.

Estella 23. — Esta mañana se han presentado una compañía de ingenieros, con su alférez, y esta tarde 20, pertenecientes á los últimos restos del batallon 1.º de Navarra.

El general Primo de Rivera ha salido con algunas fuerzas á Irarzun y la Baranca, en cuyo fondo están los cañones que arrojaron los carlistas. Con parejas de bueyes se han podido extraer 13, quedando cinco clavados para otro dia, pues la noche se ha venido encima, y tres que están todavia en el fondo del rio. Ha sido preciso quemar, por inútiles un gran número de arzones y carros. Se ha cojido tambien un tren de puentes.

Ha venido, procedente de Oteiza, para Luquin, el regimiento de caballería de Sagunto, que tanto se distinguió en Villatuerta cuando las 20 piezas de la batería de Arandigoyen vomitaban horrible fuego sobre nuestras valientes tropas.

Aquel dia lo mismo que la infantería, Sagunto y Villaviciosa dieron una prueba más de su valor.

Segun version de los mismos presentadas, tanto los más acérrimos como los tímidos que no se atreven á presentarse, están siendo víctimas de la desmoralizacion mas completa, robando y saqueando por donde pasan, y sembrando el pavor

biéra hecho en vida á aquel jóven á quien sabia que tan tiernamente amaba. Ella miraba por el honor de la casa y por la gracia de la hospitalidad, aun despues de que la casa estaba vacía y que el huésped habia partido para otra morada. En todo estaba solícita: sabia por su amo la sencillez de mis gustos. Nunca, ni aun en casa de mi propia madre, no habian estado tan completa y tan graciosamente previstos por las buenas mujeres de la casa y del huerto. Jamás los libros y papeles habian sido mas religiosamente colocados en su pliegue ó en su página marcada sobre mi mesa de madera; jamás los tizones, durmiendo de dia bajo la ceniza, habian sido mas cuidadosamente aproximados por la noche para dar un suave calor á la velada; jamás mis perros habian tenido un haz de paja mas espesa para acostarse al pié de mi cama, ni una agua mas limpia para beber en el lebrillo de tierra barnizada; jamás habia yo encontrado mas exactamente al volver de mis largas cacerías á los bosques la harina de maiz hirviendo á fuego manso en la marmita bajo su costra dorada, la patata debajo de la ceniza, la col, el rábano, la calabaza del jardin, cocida al horno, y el pan de trigo mas sabroso y mas fresco bajo la servilleta de lino crudo en la artesa; jamás la manteca ó la miel de la llanura habian sido tan amarillas, tan untuosas, tan atentamente batidas ó

tan limpiamente servidas en el panal. Este era el régimen á que yo estaba habituado en el campo durante mi infancia en casa de una madre sóbria y tierna, el régimen de los cartujos sazonado por la ternura y la gracia de una mujer.

VI.

Siguiendo la costumbre de aquellas montañas cenábamos en la cocina sobre la única mesa de nogal maciso, larga y estrecha que habia en la casa. A la estremidad de esta mesa, Genoveva, como en vida de su amo, tendia el mantel, colocaba mi cubierto de estaño, y ponía los platos, el pan y el vino. Sentábase sobre uno de los bancos de madera que habia á los dos lados de la mesa. Al otro extremo no habia mantel, no habia mas que una taza y un plato de tierra en los que la criada tomaba su sopa y su porcion de tocino, de calabaza, de ensalada ó de col al mismo tiempo que yo; pero según los ritos del país, comia de pié, con su taza en la mano, continuando en servirme yendo y viniendo, como el resto del día, á la cocina, atizando la lumbre, batiendo la manteca, asando castañas, arrojando pedazos de su pan al perro que la espiaba, sentado delante de su delantal, y que no perdía de vista su mano. Trataba yo que en medio alguno se contra-

por todas partes.

Esta conducta hace que los ojalateros, cuya pacífica vida se desliza en el hogar y la mesa del café, anhelen cuanto antes la completa terminación de la guerra.

San Sebastian, 22.—Esta mañana á las ocho y media en punto ha montado el rey sobre un brioso caballo alazan, de magnífica estampa, y acto seguido ha emprendido su marcha la régia comitiva. Las tropas estaban formadas en línea de parada, ocupando desde la salida de Tolosa hasta la entrada de esta capital con pequeños intervalos. Las músicas, interpretando con maestría la marcha real; el incesante toque de cornetas; las entusiastas aclamaciones y vivas al rey y á los generales que por todas partes se oían, imprimían un armonioso conjunto que halagaba á los sentidos y ensanchaba el pecho al conceptuarlos precursores de la paz que tanto anhela el país.

A la una de la tarde ha llegado S. M. á Hernani, en donde ha sido obsequiado por el ayuntamiento de la sufrida villa con un espléndido almuerzo. Veintinueve cañones disparados desde la batería de las Damas del Castillo, han anunciado al vecindario la próxima llegada del rey é inmediatamente un gentío inmenso ha salido á esperarle á la entrada de la capital, en donde recibió una entusiasta y ya no interrumpida ovación.

El campo de maniobras y la magnífica calle de Hernani ofrecían un espectáculo encantador, tanto por el numeroso concurso que por todas partes se veía como por la profusión de gallardetes, banderas y ricas colgaduras que adornaban los balcones de las fachadas.

S. M. se ha dirigido, seguido de los ministros de la Guerra y de Marina, y los generales Laserna, Martínez Campos, Quesada, Moriones, Echagüe, Tollo, Daban, Morales de los Ríos y los brigadieres Velasco, Bernaldez, Ortiz, Gamir, Calvet y Moreno, y de los coroneles Solà, Sanchiz, Duro, conde de Mirasol, Tejada y ayudantes de los generales y brigadieres, á la iglesia de Santa María, á cuya puerta ha sido recibido bajo pábilo por el cabildo y representaciones de todas las autoridades así civiles como militares y diplomáticas.

En el presbiterio se había preparado un primoroso dosel, bajo el cual se situó D. Alfonso. Concluido el *Te Deum* que fué cantado por el cabildo y gran número de profesores, regresó el rey al campo de maniobras por la calle Mayor, del Puerto, San Gerónimo y plaza Vieja, recibiendo del vecindario la misma ovación que al dirigirse al templo. Multitud de señoras saludaban al rey desde los balcones, arrojándole á su paso preciosas coronas, frescas flores y vistosas palomas engalanadas con cintas.

Ya en el campo de maniobras, se colocó S. M. frente á la calle de Peña Florida, donde revistió las fuerzas de su mando representadas por medio batallón de cada brigada con sus correspondientes músicas y banderas. Hé aquí el orden del desfile: general Blanco á la cabeza de las fuerzas marina, Sevilla, Cantabria, cazadores de las Navas, batería, Cuba, batería, Arapiles, una batería, Estremadura; brigadier Trelles, Infante, Mallorca, Alba de Tormes, cazadores de Alfonso XII, batería, y cerrando la columna una sección de cazadores de caballería. Estas tropas han desfilado con aire marcial y escelente aspecto, haciendo más bien tropas de guarnición que de campaña y después de haber librado serios combates.

Terminado el desfile, se ha dirigido D. Alfonso á la casa consistorial, donde ha recibido á las autoridades y corporaciones, terminando dicha recepción á las cuatro de la tarde.

Mañana visitará el rey los hospitales y establecimientos piadosos, así como también á la pequeña escuadra surta en este fondeadero, compuesta de la *Concordia*, que ostenta las insignias del general Polo, la *Sirena* y *Fernando el Católico*. Estos buques ofrecen un brillante aspecto, tanto por la limpieza que en ellos se observa, como por la profusión de gallardetes con que están engalanados. Ocioso creo decir que dicha escuadrilla ha solemnizado la entrada del rey con estrepitosas salvas.

Todas las calles de la ciudad tienen colgados los balcones y la de Hernani llama la atención por la profusión de gallardetes, como por los dos arcos que se

han improvisado en pocas horas.

En el que está situado junto al casino de emigrados se leen las siguientes inscripciones: «Al rey y al ejército», «Paz», «Libertad», «A S. M. el rey D. Alfonso XII los emigrados liberales», «Quesada», «Martínez Campos».

Esta noche ha habido iluminación general, y las músicas han hecho oír sus acordes en la plaza de la Constitución y en el campo de maniobras.

Los paseos se han visto muy favorecidos tarde y noche.

Mañana saldrá Martínez Campos hácia Tolosa, y el rey pernoctará aquí, saliendo al siguiente día, según noticias.

Por telégrafo anticipo las noticias de mas interés, utilizándola vía de Canfranc pues la de Santander está interrumpida hace días.

Vitoria, 25.—El capitán general al ministro de la Guerra:

«Replegada división de Alava de la línea de Salinas á Azpeitia, avanza hoy á ocupar permanentemente á Salvatierra y establecer allí depósitos de víveres. Abundante convoy de estos y municiones, preparado en esta capital, está marchando ya á Salvatierra. Se procederá inmediatamente á recomponer la vía férrea hasta aquel punto.»

—Según telegrama del cónsul general en Bayona, fechado hoy á las 9 y 55 de la mañana, se han presentado 11 oficiales y 40 de trupa, carlistas.

—En Urdax se presentaron ayer once carlistas navarros, cinco de ellos con armas y municiones.

—Tafalla 25.—Pamplona.—El Capitán general al ministro de la Guerra:

«Continúan aquí las presentaciones á indulto y en este momento está entrando en la plaza un grupo de doscientos, armados.»

—Según telegrama del general Martínez Campos desde Berastegui, recibe hoy en el ministerio de la Guerra, ayer á las ocho de la noche, se le presentaron cuatro compañías sin armas y dos con ellas. Dicho general anuncia que en el momento en que espedia el telegrama, se divisaban las avanzadas de dos batallones que iban á entregar las armas.

La *Gaceta* del 26 publica los siguientes

partes telegráficas de la guerra:

«San Sebastian 25.—El ministro de la Guerra al presidente del Consejo de ministros:

«Tolosa 25.—A la llegada de S. M. el rey á esta villa han entregado las armas dos batallones enemigos. Pasan de 3000 hombres los presentados en el cuartel real. Hoy continúa S. M. el movimiento.»

San Sebastian 25.—Presidente Consejo ministros al gobernador militar:

«General jefe de estado mayor general me manda comunicar desde Tolosa el siguiente:

«En este momento, que son las ocho de la noche, avisa general Martínez Campos desde Berastegui que se le han presentado cuatro compañías de tercios desarmadas, mas dos armadas, mucha gente suelta, y en aquel momento llegaban dos batallones á entregar las armas, que están ya en sus avanzadas.»

Vitoria 25.—Capitán general á ministro Guerra:

«Replegada división de Alava de la línea de Salinas á Azpeitia, avanza hoy á ocupar permanentemente á Salvatierra y establecer allí depósitos de víveres. Abundante convoy de estos y municiones preparado en esta capital está marchando ya á Salvatierra. Se procederá inmediatamente á recomponer la vía férrea hasta aquel punto.»

Bayona 25.—Cónsul general á ministro Guerra:

«El comandante general de la división de reserva, ejército derecha, me dice comunique á V. E. lo que sigue:

«Urdax 24.—Presentados hoy 11 carlistas navarros, cinco de ellos con armas y municiones.»

Pamplona 25.—Capitán general á ministro Guerra:

«Según se me asegura, los 30 batallones mercurados que se encuentran en Valcárcos se hallan en muy mal estado de disciplina; aquí continúan las presentaciones á indulto, y en este momento está entrando en la plaza un grupo de 200 armados.»

San Sebastian 25.—Ministro Guerra presidente del Consejo, subsecretario de Guerra:

riase en sus hábitos, respetuosos y familiares á la vez, de casera, pues la hubiera mas bien confundido y humillado, obligándola á sentarse frente á mí. Solamente conversaba con ella mientras cenaba lentamente con los codos apoyados sobre la mesa á la manera de los montañeses desocupados.

Después de cenar, me acerqué al hogar en donde arrojaba de tiempo en tiempo ramos y despojos secos de abeto. Yo hacia secar á la llama el cañon y demás piezas humedecidas de mi escopeta, colocada entre mis piernas; me quitaba mis botines de cuero y los resblandecía el fuego para al día siguiente. Genoveva recogía el cubierto, distribuía lo sobrante de los platos á los perros y las gallinas, plegaba el mantel, volvía á colocar, cuidadosamente envuelto, el pan en la artesa, encendía la lámpara de hierro suspendida á un lado de la cocina en una repisa de piedra negra de la chimenea, y luego se sentaba algo detrás de mí para hacer medias de gruesa lana blanca que había hilado en otra estación.

Entonces hablábamos mas larga y familiarmente que el resto del día, al solo ruido de la cascada en el exterior, y del fuego que chispeaba en el interior: hablábamos del difunto, de sus virtudes, de su caridad, de su pobreza, de su resignación en este desierto en que lo habían relegado como para ocultar

dan un acento duro y ronco á la voz de las mujeres: la soledad y la serenidad de las montañas la vuelven suave como un suspiro, acentuada como un sentimiento, sonora y timbrada como una campana lejana al través de los bosques. Tal era la voz de Genoveva. Mientras que yo leía en el jardín sin que ella me viera, no me cansaba de oírla hablar con sus gallinas, ó cantar á media voz haciendo media junto á la ventana para distraer á los pájaros que la respondían.

V.

Al cabo de ocho ó diez días se había acostumbrado de tal modo á mi presencia en la casa, que ya no le causaba el menor embarazo. Ella sabía que yo había sido el amigo mas querido de su amo, y reproducía naturalmente en mí el afecto respetuoso que le profesaba. Por otra parte, ella tenía necesidad de servir á alguien y de amar á aquel á quien servía. Todo su servicio no era mas que inclinación natural y satisfecha para obligar: ella misma se consideraba feliz adelantándose á los menores deseos de aquellos á quienes su estado de sirvienta la inclinaba menos aun que su corazón. Mi juventud tambien la interesaba: sentíase ufana en reemplazar en cuanto podía á su difunto amo en la acogida que hu-

Tolosa 25.—En el movimiento del general Martínez Campos, verificado ayer sobre Barástegui, encontró ocho batallones carlistas en las alturas próximas, cuyas fuerzas se negaron á romper el fuego, haciéndolo solo los oficiales, que para comprometer á sus tropas formaron en guerrilla á retaguardia de los batallones, que desfilaban hacia Lecumberri. A dicho general se le presentaron dos batallones y fuerzas de los otros seis y según noticia, Rodríguez, Carasa ó el diputado les arengaron con vivas á Carlos VII, lo que dió lugar á una colisión, rompiéndose el fuego entre ellos y cargando su caballería. Se disolvieron los ocho batallones, que se estaban presentando en grupos.»

San Sebastian 25.—Ministro Guerra el comandante en jefe primer cuerpo la Izquierda.—Tolosa:

«Acabó de llegar el primer batallón de Guipúzcoa y partida de Mugarza con su charanga batiendo marcha; ha ido al parque y entregado las armas. En este momento anuncia el general Loma que viene otro batallón á presentarse.»

Bayona 25.—Cónsul general presidente Consejo ministros:

«El vicecónsul que situé en Baigorri me dice á las cuatro y 15 de esta tarde:

«Llegados generales carlistas Bosque, Belda; brigadieres Caracuel, Ontiveros; dos comandantes, un coronel, tres capitanes, tres tenientes y 420 soldados; además entró también general Iturmendi.—Bernal.»

—Pamplona 25.—Al ministro el general Primo de Rivera:

«He llegado con todas las fuerzas del ejército. Mañana 26 salgo á operar en combinación con el general Martínez Campos.»

—Pamplona 25.—Capitan general al ministro Guerra:

«Presentados hoy cinco oficiales, 495 individuos de tropa con armas y 15 sin ellas.»

—San Sebastian 25.—Al presidente del Consejo y ministro Guerra el gobernador militar.

«El cónsul de Bayona me notifica que acaban de llegar Alduides general Cabero baron de Puzon y capitanes Romero y Elio con dos ordenanzas.»

—San Sebastian, 25.—Al ministro Guerra el comandante jefe primer cuerpo del ejército izquierda:

«Añoain 25.—Se han presentado hasta esta fecha en Tolosa seis batallones completos con armas y muchos individuos sueltos de otros.»

—Vitoria, 25.—Al ministro guerra el general encargado del despacho.

«No ocurre novedad.

Se han presentado á indulto en esta capital un titulado comandante del 5.º batallón guipuzcoano, y 23 individuos de los batallones alaveses, y en Logroño 6 pertenecientes á los mismos, ayer lo verificaron en La Guardia un oficial y 5 individuos, y 23 al jefe de la contraguerrilla de Miranda en Orduña.»

«Pamplona 26.—Ministro Guerra el general Martínez Campos:

«El general Loma me manifiesta que, además de los dos batallones vizcaínos que previene se presentasen á él, lo han verificado dos guipuzcoanos, una compañía de ingenieros, otra de guías y hasta 200 individuos sueltos. Presentados aquí de Olague manifiestan que don Carlos ha arengado hoy á 18 batallones en Olague, y que les ha autorizado para presentarse. Confírmese ó no este hecho, con el movimiento que debo hacer creo que quedarán disueltos en breves días.»

San Sebastian 24.—Ayer mañana recorrió el rey las calles de esta hermosa

capital y visitó la casa de Misericordia y los hospitales militares de heridos, seguido de un numeroso concurso que le violeaba incesantemente. La visita á estos piadosos establecimientos ha proporcionado á los desgraciados que en ellos se albergan, además de la grata satisfacción de oír de labios del rey las palabras más consoladoras, el que este les dejara un buen recuerdo mandando entregar una crecida suma para atender á los gastos que ocasiona el sosten de los mismos. A su paso por las dependencias hospitalarias se ha enterado minuciosamente del estado de los heridos y de las circunstancias en que recibieron el golpe que les tiene sumidos en el lecho del dolor, concediendo cruces pensionadas á los soldados que más se distinguieron, y el ascenso inmediato á los oficiales que probaron su heroísmo en Arratsain y Mendizorrotz.

Enterado S. M. de que un infeliz soldado tenía una herida tan singular y grave que era preciso apelar al mayor grado de ciencia para salvarle, practicando una delicada operación, preguntó al jefe del cuarto militar si seguía á la régia comitiva allí presente el reputado doctor y médico de cámara Sr. Camison, y hallándose, en efecto, este en el local, se confió el encargo de dirigir ó practicar la operación citada, la cual se hizo dos horas después con el acierto y talento que distingue á tan excelente facultativo.

A medio día recibió en la casa consistorial á las autoridades y corporaciones, contestando el rey en la recepción al saludo que le dirigieron los cónsules de Alemania, Inglaterra y Francia, haciendo uso del idioma de cada nación.

A la una y media de la tarde se dignó recibir una comisión de liberales emigrados que felicitaron á S. M. por las repetidas victorias que en brevísimo plazo ha conseguido alcanzar el heroico ejército que manda como general en jefe.

A las dos de la tarde visitó el parque de artillería.

A las tres próximamente dirigióse al puerto y visitó la flota.

En el semblante de D. Alfonso se notaba la alegría que espermentaba su corazón al ver el espontáneo y leal entusiasmo de la gente de á bordo al verse honrados con la visita de S. M.

Durante el tiempo que estuvo en los buques se vio diferentes veces conversando familiarmente con la brillante oficialidad de los mismos y dirigiéndoles preguntas y observaciones, que á la par que revelaban conocer perfectamente la escuela náutica, demostraban su carácter afable y bondadoso.

Terminada la visita ocupó el rey la fálua real que le había conducido y dirigióse con su acompañamiento al puerto, donde visitó también un cañonero de los últimamente construidos.

Las salvas con que se solemnizó el desembarco del monarca produjeron una sensible desgracia. Dos marineros de la *Concordia* sin duda se olvidaron de tapar el oído de la pieza cuando la estaban cargando, y esta falta de precaución dió lugar á que, inflamándose el taleguillo de la pólvora al atacarlo, saliese el tiro, arrojando al mar á uno de los cargadores, el cual desapareció instantáneamente, y causándole al otro la amputación natural del antebrazo izquierdo por su parte media, formando un muñon irregular, interesando la piel próxima al muñon con estensa quemadura.

Ayer tarde obsequió al rey el pueblo con un baile al estilo del país, que se vió sumamente concurrido. Por la noche hubo serenata, iluminación general y disparo de cohetes.

Están dadas las órdenes para que se prepare la salida del cuartel real á las

doce y media de hoy. Es indudable, pues, que S. M. abandonará á dicha hora la capital de Guipúzcoa, en donde ha sido recibido y obsequiado de una manera espléndida.

El rey ha dispuesto se entregue de su peculio particular 2000 duros á Guetaria, 2000 á Hernani, 1000 á Rentería y otros 1000 á Irun, cuyos pueblos han sido victima, durante un largo período, del salvajismo carlista.

Esta noche pernoctaremos en Tolosa y tal vez mañana continúe el rey las operaciones que han de conducirnos á la paz compatible con la felicidad permanente.

GACETILLA GENERAL.

Anteayer se publicó por medio de *Boletín Oficial extraordinario* el siguiente:

Gobierno civil de la provincia.—Acaban de recibirse en este Gobierno los siguientes despachos telegráficos.—«Madrid 28 1:30 tarde.—Presidente Consejo Ministros á los Gobernadores de todas las provincias.—Anoche á las 12 dirigió Lizárraga una carta al General Pourcet anunciándole que vencido por la adversa fortuna, renunciaba D. Carlos á una lucha inútil y pedía hospitalidad á la Francia en cuyo territorio penetraría á las nueve de la mañana de hoy por Arreque. Verificado ya esto está pues definitivamente terminada la guerra civil.—VIVA EL REY!»

«Madrid 28 2:30 tarde.—Centro de Barcelona.—Ministro de Gobernación á los Gobernadores de provincia. Para celebrar el fausto suceso de la paz que ha comunicado ya á V. S. el Excmo. señor Presidente del Consejo; disponga V. S. que por tres días á partir del de hoy, colgaduras iluminaciones en señal de público regocijo.»

Habitantes de la Provincia.—Ya ha terminado la guerra civil que por espacio de cuatro años ha ensangrentado el suelo de la patria. Vosotros que sabéis por una dolorosa experiencia cuantas desdichas acompañan á la guerra. Vosotros que conocéis cuan inapreciables son los beneficios de la paz acogereis con verdadero júbilo el fausto acontecimiento que celebra hoy toda España alborozada.

Gerona 28 de Febrero de 1876.—El gobernador, *Mariano Vergara*.

—Tenemos á la vista la hoja suelta que ha publicado el médico cirujano homeópata D. José Escardó anunciando su traslado de habitación; horas de consulta, y que asistirá gratuitamente á los enfermos pobres.

Felicitemos á nuestro amigo Sr. Escardó por sus caritativos sentimientos, y por la erudición que revela la hoja que ha publicado y le deseamos el acierto y clientela que por sus acreditados conocimientos en el arte de curar merece.

Correo de Madrid.

Del 25 de Febrero.

Algunos periódicos han dado en hablar de conveniencias de pensamientos determinados en la costa de Africa, y no falta quien dé cierta importancia y significación á estas indicaciones, que son de exclusiva cuenta de los periódicos que de este asunto se han ocupado. Las necesidades de dentro de casa son bastantes para ocupar nuestra atención, y el estado del Tesoro hará necesario que todos los esfuerzos se fijen en disminuir gastos, aumentar ingresos y en fomentar los recursos y manantiales de la riqueza y producción nacional. España tiene, además que atender á Cuba y á Filipinas, y éstas atenciones bastan por sí solas á absorber muchos medios que no pueden emplearse en otra cosa.

Esto decían hoy personas muy autorizadas contestando á otras que creían ver

en las indicaciones citadas inspiraciones que no existen, puesto que el gobierno no ha pensado en nada que tenga relación con esos proyectos.

—El discurso del Sr. Castelar ha llevado una gran concurrencia al Congreso. Terminada la discusión era animadísimo también el aspecto que presentaba el salón de conferencias, donde eran objeto de los mayores elogios los notables discursos de los señores Castelar y presidente del Consejo.

—Mañana se hará el juramento de los diputados por medio de la fórmula adoptada en 1847, jurando fidelidad al rey constitucional. Primero jurará el presidente, luego los vicepresidentes y después los diputados de dos en dos, y por fin los secretarios. Los diputados asistirán de etiqueta, con corbata negra.

—El gobierno ha enviado fuerzas de Castilla y Aragón hacia Ayerve con objeto de evitar cualquier conato poco probable de los carlistas hacia Aragón.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Macario, Rufino, Justo y Teófilo comp. mrs.

SANTO DE MAÑANA. S. Rosendo ob. y Sta. Eudoxia.

CUARENTA HORAS. Están en la iglesia del Carmen.

ULTIMA HORA.

(De los periódicos de Barcelona.)

Madrid 28 de febrero.—(Oficial).—Tres mil carlistas pasaron la frontera. Créese que se hallaba entre ellos el Pretendiente. Mil entraron por otro punto y centenares pasan los Alduides.—La *Gaceta* nada publica importante.

En una comunicación que Lizárraga ha pasado al general francés en Bayona, dice que el Pretendiente desiste de continuar la guerra pidiendo hospitalidad á Francia, á donde ha entrado esta mañana á las nueve, por el puente de Arnegue.

Parece que se nombrarán jefes civiles con atribuciones especiales en las principales localidades de Navarra y Provincias Vascongadas.—El rey regresará pronto. Las fiestas para celebrar la paz durarán tres días en toda la Península.

La *Imprenta* de ayer en su última hora, publica lo siguiente:

Capitanía general de Cataluña.—Estado mayor.—Madrid 28.—El presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra, á los capitanes generales de distrito:

Por telegramas recibidos en la madrugada de hoy participa el cónsul de España en Bayona que han entrado en Francia por San Juan de Pié de Puerto mas de 3.000 carlistas, entre los cuales se cree que está D. Carlos, y continúan entrando á centenares por los Alduides.

En Bilbao, Vitoria, Logroño y San Sebastian continúan las presentaciones en gran número.

Al general Martínez Campos se le presentaron en todo el día de ayer mas de tres mil.

S. M. el Rey ha pernoctado en Irurzun, y hoy estará en Pamplona.

El presidente del Consejo de ministros á los capitanes generales de distrito y gobernadores militares:

«Hoy á las nueve de la mañana ha entrado D. Carlos en Francia por Arnegue, declarando que vencido por la fortuna adversa renuncia á una lucha inútil.»

GERONA:

Imprenta de Pablo Puigblanqué y Forment,

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatrizada clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

PLAZA DE LA CONSTITUCION NÚM. 10.

MAQUINAS PARA COSER

DE LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» DE NUEVA-YORK Y LONDRES.

CONDICIONES ESPECIALES.—UN AÑO DE CRÉDITO.

Ventas á plazos de ¡¡¡ 14 Reales semanales !!!

La Compañía SINGER, deseosa de poner sus célebres máquinas al alcance de todas las clases de la sociedad en España, ha resuelto introducir su sistema de *venta á plazos*, tan popular de muchos años ha en Inglaterra, los Estados Unidos y otros países de Europa y América. *Toda persona mediante un pequeño desembolso semanal puede llegar á ser dueña en el término de un año de la mejor máquina que se conoce, y sin sacrificio alguno, pues con poco trabajo produce mas de lo que importa el tipo del pago semanal.*

Bajo este sistema la Compañía ha surtido mas de

¡¡¡ 230,000 PERSONAS !!!

con sus acreditadas y economizadoras máquinas.

10 por 100 de rebaja comprando al contado.

LAS TENEMOS FABRICADAS

PARA
Familias,
Modistas,
Costureras,
Sastres,
Zapateros,
Gorristas,
Corseteras,
Colchoneros,
Sombrereros,



La perfecta
construcción y
precisión en sus
movimientos
hace que cosa
de la mas fina
muselina
hasta el castor
mas duro.

Nunca se desarreglan

La Compañía SINGER, la mas importante del mundo en su ramo, cada dia aumenta sus ventas en tales condiciones, que fabrica SIETE MIL SEMANALES y no son bastantes para atender sus compromisos. Esta grande importancia y desarrollo la debe especialmente á su nueva máquina de familia, que esta construida con todas las mejoras mas recientes.

El que quiera poseer una legítima máquina de SINGER sin temor de ser engañado ni sorprendido, venga á nuestra casa SINGER.

PLAZA DE LA CONSTITUCION N.º 10.

Nuestra garantía es legal, positiva é interminable.

ENSEÑANZA GRATIS Á DOMICILIO.

Surtido en sedas, agujas, hilo, algodones, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda

clase de labores.—Pídanse instrucciones y catálogos ilustrados á nuestro depósito

PLAZA DE LA CONSTITUCION N.º 10.

Madrid, Carretas, 35.—Zaragoza, Alfonso 1, 41.—Sevilla, Odonell, 5.—Málaga, Duque de la Victoria, 1.—Córdoba, Ayuntamiento, 9.—Palma de Mallorca, Bolsería, 18.—Tarragona, Bajada Misericordia, 4.—Lisboa, plaza Loreto, 6 y 7.

BARCELONA, PLAZA DEL ANGEL-BORIA, 1.

QUINCALLERÍA.—PERFUMERÍA.—B UTERÍA.—GUANTERÍA.—JUGUETES.

ANTONIO COLODON.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, NÚM. 12, TIENDA.

A todos los que se dignen honrar su establecimiento ofrece un grande y variado surtido de GUANTES de cabritilla, paten, hilo y algodón, — PETACAS, BOQUILLAS, Y PORTAMONEDAS.

GRAN VARIACION y NOVEDAD en OBJETOS DE BISUTERÍA.

CARTERAS para bolsillo y viaje, CUCHILLOS de mesa y de cocina, NAVAJAS de bolsillo. CORTAPLUMAS de 2 á 10 hojas, y Navajas para afeitar; garantidas.

UN GRANDIOSO SURTIDO de tijeras de todas clases para bordar, costura, sastrer, peluquero, jardinero, para cortar uñas y el azúcar.

UN MAGNIFICO SURTIDO de juguetes, medias, calcetines de lana y algodón, paraguas de seda y algodón, Sombrillas Antués de 32 á 60 rs.

UN GRAN SURTIDO de Anteojos y lentes, Anteojos de larga vista, gemelos de teatro de marina y de campaña.

— A ESCOJER. —

GRAN SURTIDO de corbatas de lana y seda á la última novedad.

COMPLETO SURTIDO de cadenas para reloj, gemelos para puños, botones para pecheras y varios otros objetos.

Perfumería de todas clases, extranjera y del país; la verdadera agua florida de Moray y Lanman.

Se componen toda clase de Paraguas, Sombrillas, Bastones, Anteojos y Lentes.

12. — PLAZA DE LA CONSTITUCION. — 12.

SE VENDE Ó TRASPASA una tienda de varios géneros, en sitio el mas céntrico de San Feliu de Guixols.

Para informes dirigirse en dicha villa, Calle de los Arboles núm. 31. 4-6

CASA EN VENTA.

El dueño de la casa núm. 40 de la Subida de la Catedral, que dá frente á la puerta de los Apóstoles de la misma Catedral, tramitará en venta dicha finca. Informará el notario de esta ciudad D. Joaquín Artigas. 4-9

LA CONFIANZA.

GRAN CONFITERIA, pastelería y repostería de Pedro Pastells, sucesor de Zanotti.

Agradecido de mis numerosos parroquianos y del público en general que desde mi corto tiempo á esta capital, han venido honrándome, no perdono gastos á fin de poderles presentar una confitería al estilo de Barcelona; sirviendo como siempre con gusto y esmero.

Gran variación en repostería, pastelería y confitería; bombones, fondantes y caramelos de todos gustos, conservas, vinos generosos y del país, quesos, manteca, aceitunas y sardinas Nantes. Cajas de lujo surtidas de capricho, chocolates de la compañía Colonial y del país, esponjados cortados y redondos, etc., etc.

Arcos de la Plaza del Vino, núm. 8. 5-12

DOCTOR MORALES.

Especialista en sífilis, venéreo, esterilidad, impotencia y enfermedades propias de la mujer y del niño.

Consulta 20 rs. Por escrito 40 rs. en sellos de 10 céntimos ó sean cien sellos.

Espóz y Mina, 18, principal, Madrid. 26

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.



Remedio árabe para curar infaliblemente los padecimientos congestivos ó nerviosos de la cabeza, los del estómago, del vientre, de los nervios y alteraciones de la sangre.

Tónico por excelencia, altamente higiénico y salutar por las enfermedades que evita su uso diario.

Precio 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas en las acreditadas boticas y droguerías de toda España y del extranjero.

DEPÓSITO CENTRAL.—En Madrid, Espóz y Mina, 18, Dr. Morales.—Gerona, Farmacia de Ametller y Viñas, Cort-Real, 4. 26

40 VASOS DE AGUA SULFUROSA 10 REALES.

Es la única que cura con seguridad las enfermedades cutáneas, sean ó no dependientes del vicio herpético y la supuración de los ojos, nariz, oídos, cabeza, etc.

DEPOSITO en la farmacia de D. Joaquín Ametller, Gerona.

DON JOSÉ ESCARDÓ,

MÉDICO-CIRUJANO HOMEÓPATA.

Participa á sus clientes y al público en general, que ha trasladado su domicilio á la

Calle CIUDADANOS, n.º 5, 2.º GERONA.

Horas de consulta: por la mañana, de 10 á 1. Por la tarde, de 7 á 8. A los enfermos pobres se les asistirá gratuitamente.

VISITAS Á DOMICILIO.

Como garantías para los que se dignen honrarle con su confianza, puede ofrecer dicho profesor los seis años de práctica homeopática que cuenta el estudio continuado de todos los adelantos, con los que diariamente se enriquece el verdadero arte de curar.